

# BOLETÍN CCINOC

Información mensual sobre las acciones en el norte de Centroamérica

## Delegación del CCINOC en Washington D.C.

### ESTADOS UNIDOS

Una delegación de doce representantes del **CCINOC** se reunió entre el 12 y el 14 de septiembre con representantes del Departamento de Estado, de la Cámara Baja del Congreso y con organizaciones y líderes que velan por los derechos humanos en el continente en la Oficina en Washington para Asuntos Latinoamericanos (WOLA).

Las delegadas y delegados expresaron preocupación por la criminalización a operadores de justicia, periodistas y defensores sociales en Guatemala y El Salvador, y por la falta de interés en el gobierno de Honduras para recuperar la credibilidad perdida en la última década.

Pese a las adversidades democráticas, el **CCINOC** mantiene la lucha anticorrupción en la región mediante la unión de las organizaciones que lo conforman. Un informe con la crisis que se vive fue presentado y puede **leerlo aquí**.



Se reunieron con organizaciones sociales, líderes y exiliadas y exiliados de la región en la Oficina de WOLA en Washington.



Delegados y delegadas exponen ante representantes demócratas y republicanos de la Cámara Baja en el Congreso.



Varias oficinas del Departamento de Estado recibieron a la delegación y conocieron el trabajo que se realiza en la lucha contra la corrupción.

# "Reelección es inconstitucional"



La sociedad civil organizada ha rechazado el rompimiento constitucional que pretende el gobernante salvadoreño, asegura Eduardo Escobar.



El 15 de septiembre el presidente Nayib Bukele hizo público que se postulará para la reelección. Los medios de comunicación han hecho eco de la prohibición legal.



## EL SALVADOR

"El presidente no puede buscar la reelección, pues la Constitución se lo prohíbe y hacerlo es ir en contra del ordenamiento jurídico", opinó Eduardo Escobar, director de **Acción Ciudadana**, luego del anuncio del presidente Nayib Bukele de una decisión que todos sabían haría pública en cualquier momento.

Los sectores legal, jurídico, académico y de sociedad civil, han denunciado que la legislación salvadoreña no permite la intención de Bukele; sin embargo, él ha allanado el camino con un Congreso tomado por su partido y una Corte Suprema de Justicia con magistrados nombrados por ellos mismos, luego de destituir a quienes estaban designados y cuyo mandato aún no vencía.

Los medios de comunicación nacionales e internacionales han hecho eco de la interpretación de la carta magna que es clara en que un presidente puede postularse para otro mandato con un periodo de por medio y no continuo, lo que ha despertado alerta.



Personal de la Red Ciudadana de Comayagua formó parte de esta capacitación social.

## Jornada de lucha anticorrupción

### Honduras

Con el objetivo de promover acciones de incidencia en la lucha contra la corrupción, el Consejo Nacional Anticorrupción (CNA) sostuvo una jornada de trabajo y capacitaciones en la ciudad de Comayagua con personal que conforma la Red Ciudadana Anticorrupción. Se busca que quienes conforman la red tengan las herramientas para identificar y denunciar esa práctica.

## Socializan encuesta de presupuesto abierto

### Honduras

Con la intención de que el Presupuesto 2023 del Estado sea abierto y transparente ante la población, el Foro Social de la Deuda Externa y Desarrollo de Honduras (**FOSDEH**) presentó ante diversas entidades los resultados de la Encuesta de Presupuesto Abierto del período 2021. La Secretaría de Transparencia y Lucha Contra la Corrupción y la Comisión de Transparencia del Congreso Nacional analizaron el documento con la intención de que puedan implementarse las buenas prácticas el próximo período fiscal.



Edmundo Orellana, secretario de Transparencia (al centro), recibió a expertos del **FOSDEH** para conocer los resultados de este importante documento.



Participaron Edie Cux, director de **Acción Ciudadana**; Dinora Martínez, presidenta de la AGJI, y Daniel Getahun, representante de la Sección de Asuntos Antinarcoóticos y Aplicación de la Ley de la embajada de EE.UU. en Guatemala.

# Congreso internacional de Jueces por la Integridad

## GUATEMALA

En medio del acoso, la criminalización y la cooptación de los espacios de liderazgo en el sistema de justicia en el país, la Asociación Guatemalteca de Jueces por la Integridad (AGJI) realizó el V Congreso Internacional de Jueces.

El evento contó con el apoyo de **Acción Ciudadana**, capítulo nacional de Transparencia Internacional, y reunió a reconocidos jueces y magistrados del país, así como invitados especiales del continente

como Gabriela Castellanos, directora del Consejo Nacional Anticorrupción, de Honduras; el peruano José Carlos Ugaz, expresidente de Transparencia Internacional; la exfiscal general guatemalteca Claudia Paz y el embajador de Estados Unidos en Guatemala, William W. Popp.

Fueron tres días de talleres, disertaciones e intercambio de conocimientos en un momento de incertidumbre para la región, lo que permitió validar el buen trabajo y la necesidad de crear alianzas para mantener la democracia a través de la justicia.



El doctor en derecho penal Alejandro Rodríguez y el juez Miguel Ángel Gálvez fueron reconocidos en el evento.



El jurista peruano José Ugaz, expresidente de Transparencia Internacional, fue uno de los ponentes del evento.



En conmemoración del Día Internacional del Acceso Universal a la Información, organizaciones de sociedad civil denunciaron "un Estado de opacidad".

## Preocupa reducción del acceso a la información pública

### EL SALVADOR

El acceso a la información "está siendo cada vez más debilitado en El Salvador, lo cual se ve reflejado en serios retrocesos como vulneraciones a la Constitución y a las leyes, falta de adopción y cumplimiento", indicaron diversas organizaciones sociales el 28 de septiembre, día internacional de este derecho.

Entre las entidades que emitieron el pronunciamiento están **Acción Ciudadana**, **Cristosal**, Fundación Nacional para el Desarrollo (**Funde**) y Asociación Transparencia, Contraloría Social y Datos abiertos (**TRACODA**).

"La emergencia por COVID-19 y el régimen de excepción, han sido utilizados como excusa para implementar una cultura de secretismo. En el último año, la práctica de reservar información oficiosa se ha vuelto una constante", denunciaron.



David Ernesto Morales fue procurador de derechos humanos en 2013-2016.

## Honran su trayectoria

### El Salvador

David Morales, jefe jurídico de Justicia Transicional de **Cristosal** recibió el Premio de Derechos Humanos otorgado por la Oficina en Washington para Asuntos Latinoamericanos (WOLA) por su incansable labor en defensa de los derechos humanos y la democracia en El Salvador, trayectoria de casi tres décadas.

## Alianza con red de jóvenes políticos

### Honduras

La Red Mundial de Jóvenes Políticos en Honduras (RMJPH) firmó un convenio con la Asociación para una Sociedad más Justa (ASJ) para lograr una colaboración en beneficio de la participación juvenil en espacios político-democráticos del país. En alianza buscarán crear propuestas de interés juvenil, desarrollar procesos de transparencia, rendición de cuentas, acceso a la información, derechos humanos, entre otros.



La ASJ trabajará en propuestas enfocadas y supervisadas por la juventud, junto con la RMJPH.

## Analizan trabajo de los diputados

### Honduras

Un estudio sobre el trabajo realizado por los diputados al Congreso, en los primeros seis meses del año, fue realizado por el Consejo Nacional Anticorrupción (CNA). Del mismo se desprende que de los 128 legisladores, 20 no crearon ningún proyecto de ley. En ese período fueron presentados 478 proyectos y de ese total, 22 parlamentarios desarrollaron al menos seis cada uno. Tras analizar el caso, el CNA sugirió que el Estado ahorraría mucho si el Legislativo contara solo con 100 diputados.



El CNA evaluó los primeros seis meses de la gestión del poder Legislativo hondureño.



El taller sobre auditoría social cuenta con la participación de expertos en la lucha anticorrupción y el acompañamiento de USAID.



El reglamento interno y propuestas de grupos de mujeres fueron presentados en La Campa, Lempira.

## Derechos e igualdad para las mujeres

### Honduras

Una serie de capacitaciones sobre los derechos de las mujeres e igualdad de género han sido impartidos por la Asociación de Organismos no Gubernamentales (ASONOG) en diferentes municipios del país. Con este conocimiento se busca empoderar a las mujeres que en muchas comunidades siguen desprotegidas y sin saber el respeto que pueden exigir ante la justicia por su condición.



Las mujeres del municipio La Labor estudiaron sobre la sexualidad y sus derechos.

# Jóvenes contra la corrupción

### Honduras

El Consejo Nacional Anticorrupción (CNA) realizó una jornada de capacitaciones para jóvenes en materia de transparencia. El programa busca que los interesados puedan identificar las malas prácticas de la gestión pública.

La capacitación fue impartida a miembros de la Red Mundial de Jóvenes Políticos y se le denominó *El rol de la juventud en el combate a la corrupción*. Con este proyecto el CNA busca fomentar la importancia de los mecanismos de participación ciudadana.



Los participantes tuvieron que analizar casos reales de malos manejos públicos.

## Unidos para alcanzar una América Abierta

### República Dominicana

Con la intención de que todos los gobiernos del continente rindan cuentas a sus poblaciones, organizaciones internacionales realizaron en República Dominicana el Foro América Abierta con el que buscan que los participantes aprendan, renueven o intercambien conocimientos en la auditoría del gasto público. **Acción Ciudadana** y **Funde** participaron por El Salvador. La jornada, que contó con talleres y mesas de trabajo, fue del 26 al 29 de septiembre.



Acción Ciudadana y Funde representaron a El Salvador en la jornada.

# IMPERDIBLES PARA ENTENDER LA REGIÓN

*Estados Unidos se comprometió a defender la democracia centroamericana. Los autócratas tenían otros planes.*



**The New York Times EE.UU.**  
septiembre 17, 2022

El plan de la administración Biden para detener la migración mediante la construcción del estado de derecho en América Central no ha logrado detener a gobiernos autoritarios ni persuadir a las personas para que se queden.



**The New Yorker EE.UU.**  
septiembre 5, 2022

El hombre fuerte de El Salvador se ha montado en los esquemas del Bitcoin y en una represión contra las pandillas para convertirse en el líder más popular de América Latina.



**EL ASCENSO DE NAYIB BUKELE, EL PRESIDENTE AUTORITARIO DE EL SALVADOR**